
「校園景觀改善工程及通學替代路徑說明會」 

會議記錄 

壹、會議時間：113年 2月 27日 12時 10分 

貳、會議地點：陽明校區博雅中心二樓大會議室 

參、出席人員：如附件簽到表。  

肆、會議內容： 

一、住宿服務一組報告： 

 本次說明會主要分為以下幾點向各位舍民說明，第一部分為工程內容及目標，第

二部分將請本次工程的設計監造單位中冶景觀顧問幫大家說明工程區域、工項說明及

模擬圖，第三部分為各工區施工期程的計劃表，第四部份為施工期間替代路線的動線

說明，最後將開放現場學生提問。 

   本次工程名稱如政府採購網所示，為山上宿舍區通學路徑及宿舍戶外環境改善工

程(第一期)，其主要區域為(1)男一舍前徒步區改善及通往知行樓階梯改善、(2)男三

舍前設置無障礙通道及通往男一舍方向景觀改善、(3) 女一二舍機車棚地面重新鋪設

及(4)優化神農坡路徑區域。本次工程目標希望能夠修復校園環境的整體性、優化陽

明宿舍區域的通學生活步道及提升學子對於校園環境的感受力。而本次工程的設計監

造廠商為中冶環境造形顧問有限公司，其著名的代表案例有冬山河親水公園、北投溫

泉親水公園、卑南文化公園及中都濕地公園．．．等景觀設計案。本次便是委請中冶

景觀顧問來協助陽明校區進行校園景觀的改造，另外工程施作廠商則是雅澤工程負責

進行，雅澤工程也有過士林地方法院的中庭景觀改造等工程經驗。那後續我們請中冶

景觀顧問來幫我們說明一下本次工程項目及詳細內容說明。    



二、中冶景觀顧問報告： 

  一開始接觸本案時，我們便有爬上軍艦岩去觀察周遭環境的部分，覺得陽明校區

周遭俯瞰台北盆地且群山環繞的景色非常的棒，土地資源也相當的豐富，為了能延續

這樣的風格，使這處校園的優點更加突出，在景觀的設計上便以尊重自然、土地的態

度與山坡地共生來作為本次的設計概念，而由於這裡是醫學科系為主體的學校，所以

便希望能以幾個方向作為改善的主軸：(1)善用校園藍、綠資源，創造能夠吸引人駐

足停留。(2)重新發現土地本質來導向醫身，醫心，認識真我、重新發現土地之美，

將其導向醫美，醫心及自我肯定。(3)動線整治串聯，打通血脈，活化土地機能。 

   陽明其實有非常多裸露岩壁的地方，只是多處是被攀藤掩蓋，我們希望在能掌握

的地方盡量能夠將其切出來，讓岩壁變成很漂亮的景觀，讓其給人的感覺不再只是一

塊石頭，而展現採石場的歷史的代表物，這個便是我們很大的一個目標。 

  工程區域的部分主要分布在男一舍周遭，先就女一舍前方機車棚的改善，除了舖

面重鋪之外，最重要是機車棚後方的位置距離出口太過遙遠，因此我們在這次工程

中，增設了鋼構鐵木階梯，用以改善動線，提升方便性，活化後方機車位的使用機

能，而在機車棚上方還有一條通往神農坡的通道，將其重新整理之後，可以使機車棚

東邊上下串聯血脈，讓機車停車場右邊機能活過來。 

  在男一舍前方，未來將增設一個木平台，在清除遮蔽景觀的喬木以及灌木之後，

可以把陽明校區自然地理位置的優勢展露出來，成為日常賞景的休憩廣場；另外在男

一舍前面也增加了無障礙步道，做了新的徒步、休憩的環境，雖然男一舍前方道路有

減少機車停車位的不便，但因為考量到學生餐廳西側還有停車位，加上我們做了女一

舍前機車棚後方車位的活化，因此做了這樣子的設計；而男一舍在東側階梯的部分，



我們將進行駁坎高度的改善，改善原有階梯與停車場及男一舍後方及神農坡步道之高

程連接關係，並改成唭哩岸石階梯以貼近土地的歷史，連結及與呼應地質之本質，另

外也將男一舍後方道路到機車棚之間的動線打通以改善動線；男一舍東側木平台則因

為鳳凰木形象與灌木整體混雜，使得整體景觀不佳，現在將東側木平台拆除之後，重

新整理了周遭植栽，使該處的鳳凰木環境更為單純，使樹型呈現美麗的姿態。 

  男三舍西側區域規劃了無障礙的坡道，並藉由此機會，將男三舍前方的環境重新

整理，並在步道右側的溝邊增加綠帶，用自然石頭去砌出水道，利用岩壁流水改善原

有景觀，使男三舍的入口能夠更加舒適，而在男三舍三樓後方的步道在這一次工程並

沒有做太多的改善，因為其本質很好，故只有針對植栽的部份去做一些整理。 

  女二舍東側往行政大樓的路段，其岩壁遍佈，山側景觀陡峭自然，我們將會重新

把山溝兩側的雜木林疏伐疏枝，並將石階步道以高壓水柱清洗乾淨，將讓此處很美的

自然景色重新展現出來。 

    而神農坡地區因為現有的樓梯使得神農坡整體感不佳，我們希望改變神農坡現有

階梯動線，讓神農坡恢復其自然地形及岩盤的美麗風貌，也讓步道更增添神聖的氣

息，因此在這次工程當中，取消既有木棧道之 LED燈條，無夜間照明或照度低於

10W，未達光補償點，不會啟動光合作用維護夜間寧靜棲地；並且將石板步道整修鋪

平，以利於行走；同時亦重建神農坡鋼構階梯，並新建休憩廣場增加行人行走意願，

這便是我們這次的改善內容。 

 

 

 



三、住宿服務一組報告施工期程： 

  謝謝中冶這邊的說明，可能大家會有一個疑問，為什麼說明會的舉辦時間會在這

個時間點，一部分是因為此工程分成了設計監造的招標以及工程採購的招標程序，在

招標程序完成後開工的時間就是 1月 15號，這時間因為寒假已經開始了，在寒假期

間舉行說明會可能成效會不佳，因此才會選擇在開學後馬上舉辦。 

另有關各工區施工工期部分請見簡報圖示，工區從左至右，從西側到東側分為五個工

區，西側開始第一部份便是男三舍，第二部分之後便是男一舍區域往右。施工期程因

為考慮到說工區二、工區三為整個宿舍區域的中間區塊影響生活層面較大，所以優先

在寒假時候進行，如男一舍前方水泥道路以及女一二舍前方機車棚鋪面等項目都是在

這個時間點進行。至於其他往知行樓方向的兩側階梯，在學期間的施工階段都會保留

替代路線讓大家可以通行，接下來就各階段的工期詳細向大家說明。 

  首先第 1個施工期程是 2月 1日至 2月 28日進行男一舍前方水泥道路以及女一

二舍前方機車棚鋪面工程，本階段工程因為春節假期的因素而產生延遲到 2月 19日

完成，往後如果有遇到會延遲的情形，住服組會先行公告讓大家知悉，而機車棚的部

分原則是到 2月 28日為止，相關的鋪面以及棚架都已經安裝完畢，剩下少部分標線

的部分，明天完成之後即會開放給同學使用。 

第 2個施工期程從 3月 1日開始到 3月 31日，預計會封閉男一舍西側通往知行樓的

階梯，考量到女一二舍的學生還是有前往便利商店的需要，本組與施工廠商協調後，

我們在工程圍籬下方藍色虛線的部分加開通行便道，讓大家可以繞開施工區域進行往

返。 

第 3個施工期程從 4月 1日開始到 4月 30日，除了男一舍的東側往知行樓步道階梯



會繼續施工外，男三舍往男一舍步道周邊也會開始進行施工，這段時間要請男三舍舍

民從三樓出口進出，考量到男一舍及男三舍同學會有往返學生餐廳以及機車棚的需

求，在施工區域我們也會有加開便道，讓大家可以通往學生餐廳以及女一二舍機車

棚，而工程期間如果有往返知行樓的需求，則請大家多加利用男一舍西側的縱向路

徑。 

  第 4個施工期程自 5月 1日開始到 5月 31日止，原則上男一舍東側區域已經完

工，男一舍往男三舍的替代路徑仍然維持不變。 

以上便是這一次通學替代路徑說明會最主要的說明，雖然影響學生的主要項目會在五

月結束，但本工程基本上會持續施作到 6月底至 7月初，剩餘便是對同學影響比較小

的部分，例如神農坡區域及女二舍通往行政大樓道路的疏枝等。 

接下來時間開放給在場同學或是線上參加說明會的同學提問。 

 

四、現場提問： 

(一)女一二舍前方機車棚原定於 2月 28日完成，但還不確定會不會有延期的可能，

但 3月 1號男一舍東側就會封閉，如果真的無法如期完成，住服組是否可以讓學

生能有多一點緩衝時間？ 

住服組回應：目前機車棚區域僅剩下標線，住服組跟廠商協調的目標就是於 2月

28日上午完成，下午開放停車。如果天候不佳無法進行標線作業造成延期，我們

會事先通知同學知悉，而在機車棚尚未開放使用的情況下，住服組並不會讓廠商

直接把男一舍東側區域圍起來造成大家的不便。另外補充一點說明，因為各工程

項目在前期一般都會先進行拆除作業，容易造成較大的音量，時間點預估落在 3



月初及 4月初，各為期 1周，先請大家知悉，住服組也會特別叮囑廠商一定要在

早上八點之後才可以進行工程。 

(二)女一二舍機車棚往上通往教學大樓的神農坡道路完工時間？ 

  住服組回應：目前主要施作的項目都是交通動脈的部分，按預定時程的話會在五

月底。 

(三)設計上神農坡步道會換成唭哩岸石階梯，考量到陽明校區冬天濕冷，請問這部分

是否會做防滑處理？ 

中冶回應：唭哩岸石階梯會做粗糙化處理，會盡量讓石階的透氣及排水能夠更加

良好，這樣便比較不會有濕滑的狀況發生。 

(四)工區三的鋼構階梯，會不會壓縮到女一二舍的前方道路？ 

中冶回應：鋼構階梯分為兩個部分：上方駁坎的位置是懸挑在擋土牆上方，而下 

方階梯的位置是落在女一二舍前方道路較寬的地方，植栽的部分則是往內退縮在

階梯下方，實際上並不會妨礙到學生通行，也不會造成女二舍出入口有太緊繃的

感覺。 

(五)因為男一舍前方道路有時間到了卻尚未開放的情況，希望施工廠商在這部分能盡

量如期完成，盡量不要再發生延期影響到學生進出的狀況。 

  住服組回應：如果因為天候因素導致工期有延宕，住服組都會事先說明，同時也

會負起責任進行監督及協調。 

  雅澤回應：原定於 2月 27進行的機車棚標線劃設，因為天候因素導致鋪面含水

量高無法畫設而比預期稍有延誤，這部分我們表達歉意。 

  住服組回應：後續如果有工程相關問題，可以前往住服組詢問。 



─────────────會議結束───────────── 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              






